

ESPAÑA... 1'25 PTAS. AL MES
EXTRANJERO... 2'25 id.
NÚMERO SUELTO 5 céntimos
IDEM ATRASADO 10 id.

LA TARDE

DIARIO INDEPENDIENTE, DE NOTICIAS Y AVISOS

Palma de Mallorca, viernes 12 de Febrero de 1904

Año II

De la guerra
Las simpatías por los beligerantes

No parece que las cosas tengan de tener, si la guerra ruso-japonesa ha de durar algunos meses, cosa muy problemática, solución satisfactoria. Esta preconizada y acordada neutralidad de las potencias europeas y americana se verá comprometida a la mejor ocasión, cuando algún descalabro ó algún incidente serio amague á alguno de los contendientes.

Ya los Estados Unidos principian á realizar actos que no demuestran en el Derecho público la corrección del neutral: á pedir se requiera á Rusia deje la Manchuria á pretexto de la integridad territorial de China.

El reciente choque de escuadras, el bombardeo de Port Arthur, las escaramuzas de Corea, también sellaron el pacto de simpatías públicas para ambos enemigos: por Rusia está la Francia; por el Japon, Inglaterra.

Confiamos en que no traspasará el límite moral y jurídico esta manifiesta simpatía.

Carta abierta

Al Sr. D. Gabriel Maura y Gamazo

Por la sección telegráfica de este diario me enteré días pasados que su señor padre, el político eximio, el español ilustre, ha sido violentamente apostrofado en pleno Congreso por un diputado de las minorías, quien ha pronunciado repetidas veces una palabra de dudoso gusto que no hallo por cierto en el Diccionario de la Lengua Castellana por mucho que he investigado.

Lo primero no me sorprende en los tiempos que corremos; dominados por el apasionamiento político, por la inquina que sentimos hacia nuestros adversarios y por el desquiciamiento cerebral en que nos tiene sumidos nuestro neurosismo, vémonos conducidos á los absurdos más vulgares; lo último es lógico en absoluto por ser propio de un buen hijo sentir revolución en la sangre cuando se considera ofendido al autor de sus días.

Lo para mí inesplicable sería que, una vez extintos los primeros arrebatos de un temperamento fogoso y juvenil, detenidas las primeras impulsiones nerviosas no reaccionara el juicio sereno, la razón sólida, la madurez reflexiva que tiene V. acreditados.

¿Es acaso castellana la palabra lanzada por la neurótica garganta del señor Soriano? ¿No es la lengua oficial la empleada en los debates parlamentarios? ¿O es que el agitador de las masas valencianas conoce el gringo y V. lo interpreta admirablemente? Medite V. bien y comprenderá las razones que nos asisten.

Aquí en Mallorca, en este paraíso mediterráneo, (si no existiera tanta serpiente), es muy común la palabra motivo de la ofensa, es de las primeras que aprenden los analfabetos y los alfabetos desasnados, pero con resabios de semoviente de la numerosa familia cuadrumana.

Y debe saberlo, así, como también que nadie se bate á consecuencia de una expresión tan despreciable. Es el primer concepto que acude á las irreflexivas mentes de ciertos forasteros, que aleccionados por esta culta sociedad adquieren por contagio su virulenta ponzoña; es el arma de que se valen los amigos del país, para fomentar en él las discordias más intestinas, es el palo de ciego que emplean en pleno siglo XX reverendísimos ministros del Señor (tiene la palabra el Obispo de la Diócesis y el Vicario general á propósito de un suceso reciente), es en fin la encantadora voz que profana por igual los sonrosados labios de la princesa alliva como los de la que pesca en ruin barca.

No tengo para que contarle el origen de la castiza palabra. Allí por los años

de mil ochocientos setenta y seis y setenta y siete un mallorquín de fuerza, con mayores arreos que los míos, con razones incontestables y con elocuencia nada vulgar demostró valientemente de verdades muy amargas el anacronismo de la preocupación mallorquina y la falsa base en que asentaba.

Repase las crónicas de aquellas fechas llenas de relatos á cual más interesantes. Puede que les conserve todavía en su memoria privilegiada.

Y si en Mallorca sucede que cierta clase de gente se ve todavía proscripta y humillada, si por los ámbitos de esta encantadora región se respiran unos aires tan insanos, ¿le extraña que el viciado recinto del Congreso haya repercutido la odiosa frase pronunciada por un diputado enfermo de la pandémica neurastenia? ¿No vé V. en ella una representación fiel de una muchedumbre educada á la actual usanza.

Ya lo dijo por los años citados, un pariente muy afine de V., allá citado cuando en ruidosa polémica discutía con otro respetable sacerdote sobre el conflicto de castas en Mallorca. «El mal que se combate es un mal social inveterado y terco y por consiguiente su desarraigo no puede ser sino lento y paulatino.» No le extraña pues que apesar de haber transcurrido seis lustros próximamente continua con tanto rigor esta Isla la tenaz lucha de clases.

Bajo otro punto de vista no es tampoco extraño lo ocurrido. Como quiera que chuetas y no chuetas nos parecemos tanto pues todos poseemos una cara semejante, parecido cuerpo y análogo rabo, no pasma saber que el señor Soriano haya confundido lastimosamente las especies.

No se indigne pues, tome el ataque con calma y lea V. de nuevo (creo los habrá leído alguna vez), los preciosos versos que componen el folleto de su tío, escrito titulado «Una buena causa mal defendida» y que copiamos á la letra dicen.

No sazona la fruta en un momento aquella inteligencia, que mensura la duración de todo á su talento flor la vimos primero, hermosa y para luego materia acerba y desabrida, y perfecta después, dulce y madura. Tal la humana prudencia es bien que mida y dispense y comparta las acciones, que han de ser compañeras de la vida.

De V. affmo. s. s. q. b. s. m.

J. H. M.

Palma 10 Febrero 1904.

La guerra ruso-japonesa

Las flotas que luchan

Table with columns: BUQUES, Desplazamiento, Velocidad, Cañones grandes y medianos, Tripulantes. Includes sub-sections for Buques rusos and Buques japoneses.

Table of Japanese ships (Buques japoneses) with columns: BUQUES, Desplazamiento, Velocidad, Cañones grandes y medianos, Tripulantes.

Teles son los únicos buques utilizables en la actualidad por ambas potencias en los mares asiáticos, del Pacifico para mayor contraste, pues si bien el Japon cuenta con mas buques su escuadra como todas las escuadras, tiene cierto número de buques cuyo destino es permanecer cerca de las costas y otros que, por viejos ó defectuosos, ó poco armados, ó poco rápidos, ó mal protegidos, son en verdad inútiles.

El problema de las subsistencias

Cortamos de un periódico de Barcelona, por su actualidad y su posible adaptación á Palma: Uno de los problemas que deben resolverse en las grandes capitales con mayor rapidez, es el de las subsistencias. En Barcelona, hay que confesarlo, la vida se va haciendo imposible para muchas familias, pues el pan, el vino, la leche, la carne y hasta las patatas y las legumbres, alcanzan precios inverosímiles.

quince ó veinte céntimos por litro á lo sumo. Cada día se abren nuevas lecherías de lujo, y expendurías de granjas, pero la leche no se abarata.

Este problema existe lo mismo que en Barcelona en Madrid, pero según parece, se ha constituido una gran sociedad explotadora de la leche y sus productos en el Norte de Castilla; en esta sociedad interesan capitalistas y ganaderos opulentos, así como los campesinos más humildes.

El centro de operaciones será Reinosa. Se empezarán mandando á Madrid 8.000 litros diarios, calculándose que dentro de poco se podrán mandar 100.000 litros. La sociedad lechera de, que hablamos se propone que en Madrid haya leche de montaña en abundancia y á precio sumamente módico.

¿No se podría lograr lo mismo en Barcelona?

Cuanto puede hacerse en el Norte de Castilla para favorecer á los obreros madrileños, es fácil de realizarlo también en la montaña catalana, para lograr el abaratamiento de un artículo tan de primera necesidad como lo es la leche.

La masa obrera de Barcelona es enorme; esta masa tiene perfecto derecho á nutrirse para conservar su organismo en disposición de soportar el trabajo, y sin embargo, los artículos de primera necesidad andan por las nubes.

Información extranjera

Se ha encontrado entre los escombros de la biblioteca de Turin, el célebre manuscrito denominado Libro del oro. Este manuscrito ha sufrido algunos desperfectos, pero podrá ser separado, en algunas hojas está intacto.

El consejo de la Unión de tiradores italianos ha acordado que el congreso nacional de tiradores tendrá lugar en Roma, en Abril próximo, coincidiendo con la visita de M. Loubet. Se celebrará con tal motivo un gran congreso nacional al que serán invitados, especialmente, los tiradores franceses.

En Belgrado (Servia) vista la imposibilidad de poder formar un gabinete, el presidente de la Skouptchina ha convocado á una conferencia á todos los miembros del partido radical, quienes darán su opinión para solucionar la crisis.

Un telegrama del vice-cónsul de Francia en Angora (Turquía) da cuenta de haberse el encargado del consulado de Inglaterra durante la ausencia del cónsul inglés y añade que los papeles del consulado han sido salvados, mas sino hacer mención de la destrucción del edificio.

El príncipe Luis-Napoléon ha remitido al museo de Bruselas los objetos legados á este museo por la princesa Matilde.

No ha mucho se produjo en el puerto japonés de Maji un incidente reprochable que podría perjudicar las relaciones diplomáticas entre Alemania y el Japon.

El capitán Warneke, comandante del navío alemán Lelene-Bickmers que se encontraba en Maji á fines de Diciembre viendo que su tripulación china quería desertar se empeñó en hacer salir al buque hasta Singapore donde podía reemplazarla.

Con este motivo ocurrieron entre los oficiales y los tripulantes calurosas disputas dando pie á que los japoneses dieran parte á la policía que habían sido maltratados. La policía detuvo al capitán y

á los oficiales conduciéndoles á una prisión.

Enterado de inciente el cónsul de Alemania en Nagurski mandó inmediatamente á su intérprete quién pudo conseguir fueran puestos en libertad los alemanes detenidos.

—El 4 de Julio próximo se abrirá, en París un concurso para la admisión de los individuos que han de formar la segunda sección de la Escuela profesional de correos y telégrafos.

—El próximo viaje de presidente de la República Francesa Monsieur Loubet, de París á Roma lo efectuará directamente en ferrocarril.

Comerciales y financieras

El alza de los cambios

Interrogado el señor González Besada, acerca de los propósitos del señor Rusiñol, de interpelar muy en breve al Gobierno acerca de tan importante cuestión, manifestó:

—Que es de absoluta necesidad y de gran urgencia el discutir y aprobar, haciendo en él las modificaciones que el Congreso estime convenientes, el proyecto presentado por el señor Villaverde, para resolver el problema de los cambios y el saneamiento de la moneda.

Según dicho exministro, el encarecimiento que se nota en los artículos de primera necesidad, obedece única y exclusivamente á la depreciación de nuestra moneda.

No se comprende, por qué el Gobierno y el presidente de la Cámara no se apresuran á poner á discusión aquel proyecto que responde á una manifiesta necesidad nacional, y que, dictaminado ya por la Comisión que preside el señor Moret, figura en el orden del día.

No ignoro tampoco que la subida del algodón es ya tan extraordinaria que amenaza con la paralización de algunas fábricas en Barcelona y Málaga, lo cual sería de una gravedad extraordinaria.

Tanto el señor Villaverde, como nosotros, sus amigos políticos, seremos irresponsables del conflicto que pueda sobrevenir por la impresión del Gobierno, y que yo tengo por seguro que llegará si el país no ve que el Gobierno actual no echa en olvido tan imperiosa necesidad.

Continuando las cosas como hasta hoy, se puede asegurar que para fines del corriente mes los cambios pasarán de 40, y si tal enormidad sucede, asusta, verdaderamente, pensar en las tristes consecuencias que puede reportar el encarecimiento de los principales artículos de consumo, como también de las materias primas para la fabricación.

Naturalmente—y con esto terminó el exministro de Hacienda—la actitud del consumidor tiene un límite, y éste

será, probablemente, el motivo; cuando éste llegue, entonces comprenderá el Gobierno cuán equivocado está, y rápidamente querrá poner remedio á un grave conflicto que motivaron su apatía y su imprevisión.

La deuda municipal de Londres

Resulta curiosa la estadística que acaba de publicar la Comisión de Hacienda del Municipio londinense.

En ella aparece que el County Council tiene en la actualidad una deuda de 59.785.557 libras esterlinas, ó sea cerca de dos mil millones de pesetas. De dicha cifra hay que deducir el activo (propiedades, fincas, etc.), consistente en 654.742 libras, por lo que la deuda real es de 30.130.815 libras, unos 850 millones de pesetas.

Según anuncia el trabajo de referencia, la Deuda municipal de Londres, lejos de disminuir, tenderá á aumentar, por razón de los trabajos de embellecimiento é higienización proyectados, y que se elevan á 125 millones de pesetas.

Hace diez años la Deuda de Londres ascendía á 17.500.000 libras, y en 1899 á 21.500.000.

Un artículo

La Revista de Economía y Hacienda, correspondiente al domingo último 7 del actual, publica un interesante artículo ocupándose de la fuerza hidráulica en Cataluña.

Sostiene que en vista de que la industria catalana pasa hoy por una situación difícil, las primeras materias á altos precios, los salazones elevados y las mercancías de difícil salida; no hay más recurso que explotar esta fuerza hidráulica y ponerla en condiciones de llevarla á Barcelona para abaratar los productos.

De este modo la industria catalana podrá buscar su prosperidad en la adopción de la energía hidro-eléctrica.

El presupuesto italiano

El proyecto de presupuesto de Italia para 1904-905, calcula los ingresos en liras ó pesetas oro 1.745.017.544'84, y los gastos en 1.708.542.184'74, con un excedente de los ingresos sobre los pagos de 36.475.402'10 liras.

Se presupone, no obstante, un déficit de unos 13 millones en ferrocarriles y un desnivel del pasivo sobre el activo por movimiento de fondos de 16 1/2 millones, el superávit del Tesoro se estima en solo liras 7.336.468'36.

Dierpot Morgan

El célebre archimillonario Morgan ha dimitido la presidencia de varios Bancos y de otras sociedades financieras.

Dícese que abraza el propósito de retirarse por completo de los negocios, para dedicarse á hacer viajes de recreo.

Su hijo le ha sustituido en alguno de los cargos que ha dimitido.

Los aceites turcos

Leemos:

«Para perfeccionar la elaboración de aceites, el Gobierno turco ha dispuesto que se concederán primas á los pro-

KIOSKO DELS TRES MOIXOS

Just aferrat á sa Lloona d'es Born; però davant es jardinet de sa Glorieta; no vos podreu equivocar si més mirau els uys que sempre los tenim molt lluents.

SERPENTINES Y CONFETTI

peró en gran, ferm; per molt qu'en demaneu, no tenguen por, no s'acabarán. Noltros, ELS TRES MOIXOS no gastam uyeres de vidra d'aument ni de cristal de roca, y per lo tant veim els pesos naturals, tal com son y la lley dia y com es de rahó, vos havem de dar els Kilos y mitjos Kilos axis com Deu mana; aixó es, sin trampa ni cartón; amb una paraula, no vos hem d'engañar, ni en só pes ni en so preu.—Noltros tres, com es natural, vetlarem de damunt sas teulades, y si heu creguessem necessari en tres llongos mos tirarem en mitx d'es carrer.—En es Born, desde les dues á les onze de vespre; y de dia estam amagats á nes carré de Sant Nicolau; ahont, si demanau per noltros vos podrem servir al por mayor y molt barato confetti inglés y redó y un sens fi de serpentines de tot color, barato y molt barato ja que n'hi ha á balquena.

Méu, Reméu, Reméméu y bona nit tots plegats.—Davant sa Glorieta es vespre mos trobarán y de dia p'es carré de Sant Nicolau.

Kiosko d'els TRES MOIXOS

QUIMOSINA SOLER

Nuevo medicamento para curar el dolor de estómago y facilitar la digestión.

Depositarío: D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, 2, Palma. De venta, en todas las farmacias.

Compañía de Motores NIEL

Sociedad anónima con domicilio en París

- Motores á gas pobre
Motores á gas ordinario
Motores á petróleo
Motores á alcohol

La invención francesa de los Motores Niel ha producido una revolución en los diversos sistemas de producción de fuerza por su ECONOMIA EN EL COSTE, ECONOMIA EN EL FUNCIONAMIENTO y su FACIL MANEJO. Además de su GRAN BENEFICIO, superior al de los sistemas conocidos hasta el día, NO PRODUCE RUIDO NI TREPIDACION.

Informes y presupuestos gratis.

Agente exclusivo en Mallorca:

JUAN A. LOPEZ—Cármén, 18-1.—Palma

NOTA.—El Agente en esta Isla cuenta siempre personal idóneo para el montaje conservación de los motores.

Granja La Generosa LIQUIDACIÓN

por fin de temporada

Notable baja de precios en todos los géneros. Sedas y lanas negras para cuaremas de ocasión.

Precios sin competencia. MIGUEL MATAS—Colón 17 á 21

Billares modernos

En el establecimiento de Pedro Colón.—Conquistador, 44.

Folleto de LA TARDE (18)

Paris misterioso

(de Ponson de Terrail)

Los espadachines de la Opera

(Propiedad Sres. Lezcano y C., de Barcelona.)

Conocidos estos antecedentes, fácil es adivinar la terrible emoción sufrida por Marta, al comunicarle su padre el proyecto de enlace con el general. Por espacio de varias horas fué presa de un fuerte delirio, negándose á recibir hasta á su hermana, única persona que poseía su secreto. A la exaltación, propia del dolor que sentía, sucedió un gran abatimiento. La desdichada joven se asemejaba al reo condenado á muerte que aguarda con estoica resignación la hora fatal en que la justicia humana, en nombre de una falsa moral, arrebató una existencia que no le pertenece.

En este estado se hallaba nuestra joven, cuando eu hermana Camila se acercó á ella.

Marta observó en el semblante de su hermana un ligero tinte de tristeza, y advinió que algo anómalo ocurría, y no atreviéndose á interrogarla, inclinó la cabeza con abatimiento.

He aquí la causa de la visita de Camila á su infeliz hermana. Pocas horas antes, y en ocasión de hallarse absorta en hondas meditaciones sobre la suerte reservada á su adorada Marta, se le aproximó el viejo barón, que, como de costumbre, la besó en la frente, acariciándola con tierna solicitud; después de esto, cruzó con su hija algunas frases cariñosas, y abandonó la estancia, dejando olvidado sobre un mueble un periódico de los varios que aquella misma tarde había recibido de París.

Tomó la joven el periódico, y dió principio á su lectura; breves instantes duraba ésta, cuando repentinamente dió un grito de mortal an-

gustia, exclamando:

—¡Pobre hermana mía!

Entre otras varias noticias, daba el periódico la siguiente:

«En el último encuentro habido entre nuestros soldados y las kábilas rebeldes en Africa, han sido completamente derrotadas nuestras fuerzas. Entre las infinitas bajas que hemos tenido, cuéntase la del bravo y pundonoroso oficial M Héctor Lemblin.»

No habrán olvidado nuestros lectores que este oficial era el hombre á quien Marta amaba con esa vehemencia propia del primer amor. Conocida su muerte por Camila, fué por lo que penetró en la estancia de su hermana, á pesar de la obstinación de ésta en no recibir á nadie. Su objeto para participarle la fatal noticia, á fin de que, perdida toda esperanza de unirse con el hombre que había sido su único amor, no opusiera resistencia alguna al proyectado enlace con el general.

—Querida Marta!—murmuró la joven con tristeza,—el objeto de tu amor, ya no existe; ha muerto gloriosamente en un combate, ahora no hagas morir de desesperación á nuestro anciano padre, negándote á casarte con el barón de Ruvigny.

Marta, en el colmo de la desesperación llamó á la muerte en su auxilio, jurando que jamás pertenecería á ningún hombre; estas promesas debió de olvidarlas muy pronto, puesto que un mes más tarde se casaba con el general barón de Ruvigny.

El casamiento de Marta tuvo lugar en el castillo de Bellevue, ante un corto número de parientes y amigos, sin pompa ni aparato alguno. El general pasó ocho días cerca del viejo barón del Chastenay, partiendo después en unión de su joven esposa, á sus tierras de Ruvigny, situadas entre Dieppe y el Havre.

El castillo de Ruvigny era antiquísimo, y conservaba aun el sello austero y frío de la

Edad media. Desde la plataforma de sus torres, distinguíanse las costas de la Mancha. Al penetrar Marta en aquella triste y fría morada, obra de los primeros barones normandos, se le oprimió el corazón, recordando con tristeza el castillo de su padre.

Era el general un hombre de cuarenta y cinco años, tan ágil y fuerte, que representaba tener diez años menos. Su aspecto marcial y elegantes maneras, revelaban al oficial aristócrata. Siendo más amante del campamento que de los salones, no concebía la vida fuera de los campos de batalla.

Pensando en tomar estado, seis meses antes, solicitó y obtuvo quedar en situación de cuartel; una vez casado, volvió á posesionarse del bravo general la nostalgia de la vida militar, y puso en juego sus valiosas influencias, á fin de recabar el mando de las tropas que operaban en Africa. A este fin se trasladó á la capital de Francia, para avistarse con el ministro de la Guerra, dejando á su esposa en el castillo de Ruvigny.

Una vez sola la joven baronesa en aquel sombrío castillo, comprendió la inmensidad del sacrificio hecho casándose con el general, á quien no amaba, y sólo por complacer á su padre.

El recuerdo de Héctor, muerto en el campo de batalla, no la abandonaba jamás.

Rodeada de taciturnos servidores, incapaces de comprender sus sufrimientos, echaba de menos á su hermana Camila, único corazón que conocía el secreto del suyo.

Largas horas pasaba Marta, desde la partida del general, en una de las plataformas del castillo que dominaba el mar. De esta torre partía una escalera, que terminaba al pie de las rocas que servían de base al castillo; sobre una de aquellas veías constantemente á un aduanero vigilar la costa, y en fuerza de ver la suerte de aquel hombre, y en más de una oca-

sión tentada estuvo de descender por la escalera é interrogarle.

Un día no titubeó, y presa de gran curiosidad, descendió hasta la garita del aduanero y por él supo que tenía un compañero con quien alternaba en el servicio de vigilancia; á la vez que esto, contó á la baronesa, que tenía varios hijos, y que la escasez de sueldo no le permitía mantener debidamente á su numerosa familia.

Compadecida la joven, le entregó dos monedas de oro, y al día siguiente le remitió vestidos para sus hijos, con orden para la madre, de que podía penetrar en el castillo y llegar hasta ella siempre que lo deseara, cosa que ocurrió varias veces y todas ellas con gran provecho para la mujer del aduanero, siendo esto causa de que aquel agradecido matrimonio sintiese una profunda veneración por la baronesa.

Una noche Martín, pues este era el nombre del aduanero, estaba, como de costumbre, en su garita, desde la que dirigía escudriñadoras miradas al mar. Esto tenía lugar á fines de Noviembre. Espesos nubarrones cubrían el firmamento; el frío era intenso, y el Océano presentaba ese color plomizo que tanto entristece el ánimo del que lo contempla: Un fuerte viento del Oeste soplabá con violencia, lo que hacía que las encrespadas olas vinieran á estrellarse con ruido ensordecedor contra las rocas.

De pronto le pareció al aduanero distinguir en la obscuridad del mar una pequeña embarcación que, á fuerza de remos, se dirigía hacia las rocas. ¿A quién pertenecía aquella barca? ¿Eran pescadores ó contrabandistas? Tomó su fusil y descendió hasta el borde de un peñasco, á tiempo que la barca atracaba. Entónces pudo ver que eran dos hombres los que la tripulaban.

Martín reconoció á uno de ellos; un pescador de Fécamp que pasaba por ser el marino

GRAN BARATURA por final de Temporada

EN LOS ALMACENES SAN JOSÉ

CENTRAL: Borneo, esquina Borne.—Teléfono 135.

SUCURSAL: Plateria, esquina Siete Esquinas.—Teléfono 163.

Pañería desde 8, 10, 12, 20 hasta 50 pesetas corte.—300 camisas rusas a 2'25 una.
—Paraguas superiores de 2, 3 y 4 pesetas hasta 30.—400 cortes vestido Señora a 3'50
corte.—500 alfombras de 2, 3, 4, 5, hasta 50.—Lanas doble ancho a 1'25 cana.

500 mantas algodón a 0'50 pesetas.—300 docenas pañuelos hilo, a 3 pesetas
docena.—Grandioso surtido en puntillas y entredós.—Lanas dibujo lluvia a 7'50
pesetas corte.—Refajos varias clases desde 2 pts.—Listas país a 0'65 cana.

Depósito de Mantas de lana á precios de fábrica.

VENTA DE RETAZOS

Crónica marítima

LOCALES

Para Argel salió ayer tarde, a las cuatro, el vapor francés «Algerien», con la correspondencia, pasaje y carga general.

—Para Mahón lo efectúo á las seis y media el vapor correo «Isla de Menorca».

—Esta mañana ha llegado procedente de Málaga la balandra «Paquito», con un cargamento de carbón.

—A las siete y media de la mañana de hoy, llegó á este puerto procedente del de Barcelona, el vapor correo «Isleño», con la balija, carga y pasajeros.

—A las doce ha salido el vapor «Lulio», para Ibiza y Santa Pola.

—Para Gandía, ha sido despachado el pailebot «Providencia» con efectos.

—Hoy han salido de este puerto varios buques de vela que desde hace días se hallaban despachados, pero que á causa del viento desfavorable que reinaba en nuestras costas no habíales sido posible efectuarlo.

—El vapor correo «Lulio», que debía salir ayer, ya con retraso, de este puerto, no lo verificó, debido sin duda al mal tiempo.

—A las diez ha fondeado el vapor «Cataluña» que procede con el correo de Ibiza y hace aquí escala para rendir viaje en Barcelona. Saldrá esta tarde.

—En breve serán botados al agua varios laudes de pesca y embarcaciones de recreo construidos en los astilleros del «Mollet».

—El día 21 del actual es esperado en este puerto el buque de guerra inglés «Cleopatra».

—El tiempo reinante en este puerto era esta mañana: viento flojo del N. N. Oeste mar sigadal del mismo cielo y horizontes despejados.

Movimiento del Puerto

Buques entrados.—Día 11 Enero
De Marsella, vapor francés «Algerien», de 1324 toneladas capitán Mr. Mathien, con 33 tripulantes, pasaje y carga.

Despachados.—Día 11 Enero

Para Argel vapor «Algerien».
Para Mahón vapor «Isla de Menorca».

—Vapores nacionales en puerto á las 11 de la mañana de hoy: capañoles: Buques de guerra: cañonero «Vicente Yañez Pinzón»; Isleña Marítima; «Miramar»; «Baleary»; «Lulio»; «Isleño»; «Cataluña»; el vaporcito «Cabrera» y el de la Arrendataría «Salvador».

—Buques de vela: bergantín goleta, «Chile», «Elvira Porto»; polacras goletas, «Nueva Teresa»; «San Francisco»; «Lareño»; «Amputarnesa»; «Cortés»; pailebot, «Rosario»; «Nuevo Corazón»; «María de los Angeles»; «San Miguel»; «San Sebastián»; «Providencia»; «2.º Dolores»; «Villa de San Felín»; laudes, «San Francisco»; «Santiago»; «San Antonio»; «Antonia»; «Angela»; «San Sebastián»; «Bartolito»; «Teresa García»; balandra «Papito» y el escampavía, «Mariana».

—Vapores extranjeros: Ninguno.

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 12 á las 9 mañana

Barómetro	757
Termómetro	16
Máxima al sol	19
Máxima á la sombra	15
Mínima á cubierto	14
Mínima á descubierto	12
Dirección del viento	S. O.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas	548
Kilómetros recorridos en 24 horas	439
Lluvia en 24 horas	»
Evaporación en 24 horas	4
Humedad á las 9	63
Ascenso del barómetro en 24 horas	»
Descenso del barómetro en 24 horas	3'2
Tensión del vapor	7

Crónica Religiosa

SANTORAL

Día 13 Febrero

Santa Catalina de Rizzis virgen
Jubilación de Cuarenta Horas
Concluyen en Santa Eulalia, dedicadas al Sagrado Corazón de Jesús: Exposición á las seis; á las nueve y tres cuartos prima, tercia cantada y misa mayor solemne; por la tarde, á las cuatro y media, vísperas, completas, maitines rosario, el ejercicio del Corazón de Jesús y la reserva.

Notas oficiales

Autorización gubernativa

El Gobernador ha autorizado al Presidente de la Exma. Diputación Provincial, para que pueda hacer algunos pagos fuera del turno establecido en el R. D de 23 de Diciembre año 1902.

Robo en Alaró

La guardia civil de Alaró da cuenta al señor Gobernador, de que durante la noche del 8 al 9 del actual fué robada la casa denominada *Son Fuste*, de aquel término municipal, llevándose los cacos 125 litros de trigo, y destrozando varias puertas para llevar á efecto sus criminales propósitos.

Los autores no han sido aún habidos á pesar de las activas pesquisas que se practican para dar con ellos.

Riña en Manacor

Comunican de Manacor que en la plaza denominada *Bassa*, de aquella villa tuvo lugar una riña entre Sebastián Grimalt Riera, soltero, de 25 años de edad y Pedro Pascual Galmés, soltero, de 28 años, resultando este último con dos heridas en la cabeza, que le produjo Grimalt, con una piedra, siendo calificadas de pronóstico reservado por el médico titular de dicha localidad.

El agresor fué capturado por la guardia civil y puesto á disposición del señor Juez de instrucción de aquel partido.

Diarios oficiales

«Boletín Oficial» n.º 5786

Circular de la Junta Provincial de Instrucción Pública de Baleares.—Cuentas Municipales de Palma.—Anuncios de los Ayuntamientos de Santa Margarita, Llubí, Algaida, Alcudia, Capdepera, Inca, Deyá.—Lista definitiva de los señores concejales que componen los Ayuntamientos de Capdepera, Sóller, Ibiza, Montuiri, Felanitx, Mercadal, y de los mayores contribuyentes.—Cédulas de citación y requisitorias.—Cuentas municipales de Bañalbufar, Sineu, María y Campos.

Teatro Principal

Escasa fué la concurrencia que asistió anoche al Teatro Principal, no es de extrañar que tal sucediera pues el paseo del Borne y los bailes del Circulo Mallorquín y demás Sociedades, restaronle mucha gente.

Se estrenó la comedia francesa de Henri Lavedan, traducida al español por don Ramón Lac y Vivanco «El Marqués de Priola». La obra es mala, ni siquiera logra interesar.

La obra tiene algo, más es tan poco que apenas merece nos detengamos en desmenuzarla.

La escena del Marqués y la señora de Valleroy es inverosímil, además es de un verde subido muy grande que no encaja con el modo de ser de nuestra sociedad.

Se conoce que el señor Fuentes ante la prohibición de la monopolizadora Sociedad de Autores, de que representara ciertas obras que se proponía estrenar, se vé en la necesidad de echar

mano de obras extranjeras para dar variedad al espectáculo, más creemos que hay muchas obras francesas y alemanas que gustarían al público mucho más que las que escoge la dirección de la compañía.

En la obra de anoche no logra ningún personaje hacerse simpático ni siquiera el hijo del Marqués que es el que más podría llegar al corazón.

El público demostró su desagrado con una frialdad suma.

Deseamos más acierto para los próximos días.

El Sr. Fuentes, Calvo y la Sta. Arévalo se distinguieron en la representación.

Para esta noche, beneficio de don Juan Colom se pondrán en escena. «Los Galeotes» y «Los Melones».

El Carnaval

Jueves lardero

Convidaba el ambiente.

Primavera día el de ayer, sin viento, diáfana la atmósfera, el sol dueño del espacio..., la gente preparada para divertirse, haciendo honor á la tradición que de otros tiempos obliga por esta época á festejar Carnestolendas, ansiosa de salir de sus casas, donde le ha sitiado crudo invierno.

A primeras horas de la tarde veíanse por nuestras calles grupos de gente menuda disfrazada con trajes monísimos, confeccionados en su mayor por la labor casera y el cariño de las madres; mas tarde salieron algunos mascarones, feos, de mal gusto, signo no solo de la decadencia del Carnaval, si que también de los tiempos.

El Borne fue animándose y á media tarde no podía darse por él ni un paso. La rua, la clásica rua, formada por coches, tarianas y carretones y algún que otro ginete, conduciendo gente curiosa, se extendía desde el Teatro Principal á la Calle de la Marina, marehando pausadamente.

El confetti y las serpentinas estaban á la orden. Rociadas del primero y lluvias de las segundas frente á algunos balcones y sociedades, animaban al público.

Al anoecer la animación había llegado al período algido. La decoración en el Borne cambiaba. La sociedad que por la tarde estaba contemplativa y estática en los balcones descendía y era recibida con obsequios de confetti, que son obsequios pesados, molestos y no muy correctos.

Hasta las nueve de la noche se pululó por el favorecido paseo entre apretones y pisotones, con apuros y entre el burlarse de algunos disfrazados que eran recibidos entre pullas y bromitas por la concurrencia. Porque se han trocado los papeles: ahora los embromados son los del disfraz y la careta.

Como prólogo del Carnaval fué ello hermoso, animado; ofreciendo buen sintoma.

Por la tarde de ayer ya sabemos lo que serán las de los tres días consagrados.

Circulo Mallorquín

Anoche verificóse el primero de los dos bailes de salón y de Máscaras con que ha decidido celebrar esta Sociedad las presentes fiestas.

Baste citar el «Circulo» para suponer lo que sería la fiesta: de gusto exquisito, pródiga en riqueza, espléndida en bellezas, *toilettes*, luces; derroche, en fin, de estética y sentimiento.

Había despertado verdadero entusiasmo esta fiesta entre la Sociedad aburguesada de Palma y se competía en ella para la presentación mejor, para el mayor realce: todo lo más selecto de la Ciudad se congregó en los salones del «Circulo Mallorquín».

Tan hermosa fiesta dejará grabado su recuerdo en todos quienes la presenciaron.

Municipales

Con motivo de la festividad de ayer no se reunió la Comisión de Obras quedando en efectuarlo esta tarde á las seis.

Banco de España

Sucursal de Palma

El Informe—Resumen leído en la Junta General de Accionistas el siete de este mes, y que nos ha sido remitido, contiene datos curiosos para apreciar nuestra relación comercial y que entresacamos para conocimiento de nuestros lectores.

Las utilidades líquidas obtenidas durante el ejercicio de 1903 ascienden á 72.192'86 pesetas, cantidad que representa 25,600 pesetas de aumento sobre los beneficios netos del año anterior.

Durante él han aumentado notablemente el número y la importancia de los descuentos sobre la plaza, los descuentos sobre otras plazas, los créditos con garantía personal, las cuentas corrientes ordinarias y otras operaciones cuyo crecimiento indica que ha aumentado también la actividad mercantil é industrial de esta región.

El Banco de España tiene domiciliadas en Palma 4.054 3/5 acciones pertenecientes á 373 interesados.

El movimiento total de caja durante el año último fué de 210.276.971'19 pesetas; de ellas corresponden á ingresos 105.945.929'28 y á gastos ciento cuatro millones 331.041'91.

Judiciales

En la Audiencia

A las diez y media se ha celebrado el juicio por Jurados de la causa instruida á Catalina Cabrer, sobre un robo consistente en 400 pesetas y varias alhajas.

El Fiscal señor Carlos de la Quintana, ha pedido para la procesada, que se ha confesado autora del delito que se le imputaba, la pena de dos años y once meses. El abogado defensor don Emilio Morales, se ha conformado con la petición del Fiscal.

Gaceta del día

LA TARDE de mañana

Se publicará á seis páginas y contendrá la «Hoja suplementaria» un artículo-impresión de don Federico Rahola titulado «Nuestro viaje á la América del Sur», que reproduciremos de la importante Revista Comercial «Mercurio».

El número costará solo 5 céntimos.

Un cuadro de Caffaro

Un precioso cuadro de Caffaro, representando una vista de nuestra bahía, y que estaba expuesto en el Fomento de la Pintura, ha adquirido en 200 pesetas por nuestro amigo D. Miguel Torres Juan, para adornar las paredes de su despacho de Odontólogo.

Dicho señor ha encargado otra pintura á Caffaro para formar *pendant* con la adquirida.

Hay que felicitar á vendedor y comprador.

Administración Provincial

de Hacienda

Segun nos participa el Sr. Administrador de Hacienda han sido señaladas las horas de 9 á 11 de la mañana de los días laborables para los pagos que hayan de efectuarse por cuenta del Tesoro.

Obedese esta resolución al deseo de evitar el que á última hora se produzcan confusiones que entorpezcan la marcha de las operaciones en aquellas oficinas.

«La Generosa»

Hemos tenido ocasión de probar la leche de vaca y cabra que expende «La Generosa» de los señores Durán hermanos, y podemos asegurar á nuestros lectores, la pureza de la misma.

La exposición de Lieja

Hemos recibido el programa de la Exposición universal é internacional de Lieja (Bélgica) que ha de celebrarse el año de 1905.

La exposición se abrirá á fines de Abril siendo su duración de unos seis meses, y se verá instalada en los *Venues*, en la confluencia del Ourthe rectificado y del Mosa, tendrá una superficie de 30 hectáreas próximamente y comunicará con las líneas de ferrocarriles del *Nord-Belge* y del Estado Belga.

La superficie ocupada por diversos edificios será cien mil metros cuadrados. Todos estos edificios se hallarán en un vasto parque que contendrá numerosas atracciones y el palacio principal y los *halls* de la exposición se componen de construcciones de hierro cubiertas de materiales duros.

Si algun expositor desea tener detalles puede dirigirse al Consulado de Bélgica, Apuntadores, 8.

Nuevo Centro Jurídico

Administrativo

Nuestro amigo D. Abelardo Vidal, domiciliado en Madrid—Hortaleza 8 2.º nos participa haber fundado un nuevo Centro Jurídico Administrativo, encargándose del diligenciamiento de exhortos, certificados de últimas voluntades, patentes de invención, de fábrica, depósitos, fianzas, capellanías etc.

Descamos al Sr. Vidal, prósperos resultados en su nuevo negocio.

Destinos

Nuestro activo corresponsal en Vaildemesa don Antonio Busquets Arbona, ha sido propuesto para ocupar la escuela de niños de Muro, la cual corresponde al ascenso.

Nuestra felicitación al Sr. Busquets.

«La Protectora»

Con muchísima animación se celebró anoche el baile de trajes anunciado, en los salones de «La Protectora» habiéndose concedido los tres premios á las señoras doña Sebastiana Real, doña Francisca García y doña María Belanger por sus respectivos disfraces de Cambio Moneda, Judía y Traje de Salón.

Sujeto herido

Anteayer fué hallado en el lugar de Biniamar, sufragáneo de Selva, el colono del predio *Son Odre*, Antonio Palou Busquets, que presentaba una herida en la parte izquierda de la nariz, producida por un disparo de arma de fuego, cuyo proyectil tenia alojado en el pómulo izquierdo.

Presentaronse en el lugar del suceso el Alcalde, juez municipal, médico y dos parejas de la guardia de aquella villa, ante cuyos señores manifestó el herido, que en diferentes ocasiones se le había presentado su sobrino Juan Bestard Palou, vecino de Binisalem, exigiéndole dinero lo cual negle siempre, hasta que ayer se le presentó nuevamente con la misma pretensión y en vista de su negativa, le disparó una arma de fuego cuyo proyectil le hirió, emprendiendo luego la fuga.

El agresor fué detenido momentos despues por la guardia civil y con el atestado consiguiente fué conducido en la cárcel de Inca y puesto á disposición del Sr. Juez de Instrucción.

Heto religioso

Ayer por la mañana se celebró en la iglesia de santa Eulalia la bendición del retablo y mesa, para el nuevo altar de la capilla del Sagrado Corazon de Jesús.

Efectuó la bendición el cura-pá-

roco de dicha iglesia Sr. Miralles y fueron padrinos los niños Concepción Truyols Maria Ignacia España, Alfonso de España y Mariano Villalonga.

El acto resultó muy solemne, al que asistieron numerosas y distinguidas familias de esta capital.

De Instrucción pública

La Gaceta de Madrid ha publicado las propuestas correspondientes al concurso de ascenso para las escuelas de 1.100 pesetas vacantes en Baleares.

Ha sido designado para la de niños de Muro, don Antonio Busquets Arbou actual maestro de la de Valdemosa.

Para la de Ibiza lo ha sido, don José María Ribera Brú que desempeña la de Ascó (Tarragona.)

Para la de niñas de Ibiza, doña María Dalmau Collol, de San Hilario Sacalm (Gerona.)

Para la de Andraitx, doña Margarita Viñas Roig que ejerce el cargo en la de Santa Eulalia (Ibiza.)

Para la de Santanyí, doña Antonia Riera y Serra, de Tosa (Gerona.)

Los interesados tienen señalado para optar á dichas plazas, diez días los que residen en la península y un mes los de las Baleares, según lo dispuesto en el artículo 44 del Reglamento de 14 Septiembre de 1902.

Los mingitorios

Las obras para la colocación de los mingitorios, van efectuándose aunque lentamente, pero en breve plazo veremos realizadas las aspiraciones y los buenos deseos de nuestro Ayuntamiento, atendiendo á las necesidades del público palmesano.

Según hemos visto, no ha sido posible atender en general á las peticiones de los vecinos de todas las plazas en donde se colocan los indicados mingitorios, aunque los de la plaza de Santa Eulalia han conseguido lo que deseaban. A pesar de todo resulta mejor colocado y para el aprovechamiento de las aguas está en mejores condiciones que si lo hubiesen colocado en donde lo hacían al principio. El motivo de haber atendido á las observaciones de los solicitantes seguramente habrá sido el de haber observado que redundaba en beneficio de todos en general.

Obrero fallecido

Anoche, á las diez, entre agudísimos dolores, falleció en el Hospital provincial, el desgraciado obrero Mateo Montalva, víctima de la explosión de una retorta que contenía bencina, ocurrida ayer mañana en la Destilería y Fábrica de Alquitranes que el señor Suau posee en el Arrabal de Santa Catalina.

Dios haya acogido en su seno, el alma del infortunado obrero.

Censeada

La ocurrencia de un chusco, de colocar un cohete en las inmediaciones de una caseta de pan de la plaza de Abastos, ha hecho que esta mañana se reunieran en el mencionado puento más de doscientas personas, armandose el consiguiente escándalo.

Siguen en mejoría

Los cuatro muchachos que sufrieron quemaduras en la Cementera del señor Güell, (Esportlas) siguen mejorando notablemente, gracias al cuidado y á la actividad del señor médico de aquella villa que atiende á los infortunados.

De viaje

En el vapor correo de Menorca salió ayer tarde para la vecina isla nuestro amigo el Oficial de esta Central Telefónica, don José Pi, que pasa á ella en comisión de servicio.

Deseamos volverle á ver muy pronto entre nosotros.

Intento de robo

Anoche un sujeto intentó robar el almacén de harinas que los señores Pina Hermanos, poseen en las afueras de la puerta de San Antonio.

Serian las once, cuando don Antonio Ramis, dueño del otro almacén inmediato, vió que un individuo intentaba abrir la puerta del almacén, lo cual no logró gracias á la presencia de dicho señor, dándose inmediatamente á la fuga.

Con tal motivo se produjo gran alarma acudiendo al lugar del suceso fuerzas de la guardia municipal y policía, hallando aún la ganza puesta en la cerradura.

La Revista «Mercurio»

El número 27 de la acreditada «Revista Comercial Ibero Americana» Mercurio, que corresponde al mes corriente, aparece cual sus predecesores con interesante texto del que podrán formar idea nuestros lectores por el siguiente sumario:

La mutilación de Colombia, R.

—Las sociedades mercantiles de responsabilidad limitada y nuestro Código de Comercio, Enrique Lanfranco.—El exceso de prodigalidad, Noguera Oller.—Los viajes de una gota de agua, J. Martínez Sierra.—Paz, Miguel A. Ródenas.—Nuestro viaje á la América del Sud, Federico Rahola.—Comisión Comercial Española á América.—Crónica Española, Salvador Canals.—Noticias generales.—Notas bibliográficas.—Sección Financiera, A. C.

Notable es asimismo la parte artística del mismo, notándose en la composición y colocación de las ilustraciones y de los artísticos anuncios el buen gusto que tanto acreditada á la mencionada Revista.

Reyerta en palma

Anoche á las 10 tuvo lugar en las inmediaciones de la calle de San Miguel de la que resultó gravemente herido un sujeto conocido por el apodo es Bufarell.

Hallábanse cenando en la casa-agencia de Binisalem, Antonio Sastre (a) Es Sastre y José Simonet (a) Es Bufarell, de 48 y 46 años de edad respectivamente, cuando cruzándose de palabras salieron ambos desafiados, dirigiéndose á ventilar la cuestión á la calle de Massanet.

Una vez allí se oyó un grito desgarrador, acudiendo el guardia particular nocturno de la calle de San Miguel el cual halló tendido en el suelo y todo ensangrentado á José Simonet (a) Bufarell, exalando quejidos lastimosos.

Inmediatamente fueron á buscar una camilla de la Cruz Roja, y en ella fué conducido el herido al Hospital Provincial, en donde fué reconocido por el médico de guardia, registrándosele tres heridas en la espalda producidas con instrumento corto-punzante, que fueron calificadas de pronóstico reservado.

El agresor dióse á la fuga siendo detenido varias horas después por la guardia municipal.

Al lugar del suceso acudió el Comandante de la guardia municipal señor Pascual y el cabo señor Gilet.

El agresor ha sido hoy puesto á disposición del señor Juez de Instrucción del partido.

Toma de posesión

Ayer tomó posesión del cargo de Jefe de la Inspección de hacienda de esta provincia nuestro distinguido amigo don Carmelo de Sales Navarro.

Damos al señor de Sales la más cordial bienvenida y le deseamos el mayor acierto en el desempeño de su nuevo destino.

Agente cesante

A petición propia ha sido declarado cesante del cargo de agente de vigilante de 2.ª clase, don Jerónimo Roca que presta sus servicios en esta capital.

Registro civil

Día 9 y 10.

Nacimientos.—Varones 7 Hembras 6.

Matrimonios.—Don Jaime Terrasa Rotger, con doña Margarita Tous Ramis.

—Don Nicolás Palmer, con doña Ana María Magraner.

Defunciones.—Pablo Ferragut Picornell, 6 años, Mar 40, sarampión.

—Francisca Ramirez Gordiola, viuda, 76 años, Huertos, 44, resblandimiento cerebral.

—Josefa Borrás Ribas, 10 años, Merced 25, infección intestinal.

—Francisca Sanchez Domenech, 3 años, San Miguel 135, sarampión.

—Francisco Vicens Terrasa, 5 meses, Génova, eclampsia.

—Lorenzo Salvá Salom, 2 años, Frailes 15, pleuro neumonia.

—Jaime Soler Ferrer, soltero, 23 años, Rambla 40, sarampión.

—Francisco Fuster Forteza, casado, 62 años, catarro pulmonar.

—María Mateu Seguí, 17 meses, Hostales 23, sarampión.

Mesotan: preparado por la casa Bayer, para curar con prontitud y seguridad el Reumatismo muscular agudo por fricciones (uso externo) mezclado á 25-50 OjO con aceite de oliva).

Se vende en las farmacias y al por mayor en la casa Bayer de Barcelona.

Cinematógrafo junto al cuartel de Caballería. Todos los días, de cinco á nueve, grandes sesiones cinematográficas con películas nuevas.—Variación todos los días.

PARA ALICANTE La polsca goleta Ampurdanesa, capitán Lladó, saldrá dentro breves días para Alicante, admitiendo carga. Informes Gabriel Mulet, Marina 54.

Telegramas

Una circular del Fiscal

Madrid 11-6'5.

El fiscal del Tribunal Supremo ha publicado una circular condenando la propaganda republicana. Declara indiscutible la persona de la Reina Regente. Esta circular motivará interpelaciones por parte de los republicanos, complicando el debate las cuestiones políticas.

Reunión de estudiantes

Madrid 11-6'8

Valladolid.—Los estudiantes han tenido una reunión para ocuparse de la huelga del primero de marzo. El presidente nególes el uso de la palabra dando motivo que á la salida se produjeran algunos pequeños tumultos, apedreando también los faroles.

Huelga forzosa.—Obreros sin trabajo.—Miseria

Madrid 12-1'15

Ascienden á más de mil el número de obreros que están en huelga forzosa á causa de las lluvias en la provincia de Badajoz.

El agua impide las labores agrícolas.

El vecindario ha abierto una suscripción para socorrer á los jornaleros menesterosos.

—En Cádiz sucede lo mismo, muchos obreros se encuentran en la más espantosa miseria.

El Ayuntamiento carece de recursos para afrontar las calamidades que se avencinan.

En muchos pueblos comen sus moradores los vegetales que encuentran en el campo.

Las corporaciones se han dirigido á sus representantes en Cortes para que vean de solucionar el conflicto.

Asamblea.—Un maurista más

Madrid 12-1'25

Los mauristas y demás elementos conservadores se proponen celebrar una gran asamblea en favor del presidente del Consejo de Ministros, para protestar del llamado cacicato de la prensa.

—El general Primo de Rivera ha ingresado en el partido maurista.

Un proyecto en el Congo—Importación de libros

Madrid 12-1'30

El proyecto leído en el Congreso por el Sr. Osma respecto á la supresión de los derechos de aduanas para los libros extranjeros que se importan á España consta de estos tres artículos:

Artículo 1.º Quedan exentos del pago de derechos de aduanas los libros extranjeros de todas clases que se introduzcan en España, bajo las siguientes condiciones:

Los libros han de estar escritos en el idioma y por escritor del país de que procedan.

El autor deberá poner el título de propiedad intelectual expedido en su nación.

Art. 2.º La franquicia á que se refiere el artículo anterior sólo se refiere á los libros que, llenando las condiciones fijadas, se importen para reimprimirlos.

Art. 3.º El ministro de Hacienda dará las órdenes convenientes para el cumplimiento de esta ley.

Proyecto aprobado.—Canalejas indispueto.

Madrid 12-2'10

Mañana sábado el ministro de Agricultura firmará la R. O. aprobando el proyecto del enlace en Reus de las compañías del Norte y Mediodía, lo cual ha de mejorar el comercio de Tarragona.

—El señor Canalejas tuvo que retirarse del Congreso algo indispueto.

La guerra ruso-japonesa

Los combates de Port Arthur y de Chemulpo

Hé aquí los telegramas que dan cuenta de como se han desarrollado los combates:

San Petersburgo 10.—El mayor general Floug, jefe del Estado Mayor del almirante Alexieff; vicero y del Extremo Oriente, telegrama con fecha 9 del corriente:

«Hoy, hacia las once de la mañana, una escuadra japonesa compuesta de 15 cruceros y acorazados se aproximó á Port Arthur y abrió fuego contra la plaza. Al fuego del enemigo han contestado las batarias de la costa, de la ciudadela y de nuestra escuadra, que ha tomado parte en el combate. Al mediodía la escuadra japonesa ha cesado el fuego y se ha dirigido hacia el Sur.

«Nosotros tenemos dos oficiales de marina y 41 soldados de infantería heridos y nueve muertos y un hombre de las baterías de la costa ha sido muerto y tres heridos.

«El acorazado Poltava y el crucero de primera clase Nowik han recibido cada uno averías en la parte situada debajo la línea de flotación. Los daños de la ciudadela son insignificantes.

—De Tokio dan cuenta de un combate habido el día 9 en Chemulpo que duró desde las 11 y media de la mañana á las tres de la tarde.

Los japoneses se apoderaron de dos navios de guerra rusos, que se cree son la cañonera Korietz y el crucero protegido Variag: el primero fué echado á pique é incendiado é inutilizado el segundo.

Sus tripulaciones, después de desembarcadas, fueron hechas prisioneras. Los navios japoneses han sufrido solo ligeros desperfectos.

El telegrama oficial transmitido por el Gobierno á la legación de Londres, sobre este hecho de armas, dice:

«Tokio 10.—La escuadra japonesa escoltando transportes en dirección á Chemulpo encontró la cañonera rusa Korietz, que salía del puerto. Esta tomó la ofensiva é hizo fuego sobre nuestros torpederos, Estos le lanzaron sin éxito dos torpedos. La cañonera retornó á su fondeadero.

«Al siguiente día el almirante Uriu, comandante de la escuadra japonesa, se encontró con los buques rusos á la altura de las Islas Polinesias rompiendo el fuego á las once de la mañana. A la hora los rusos buscaron refugio en las Islas.

«Ambos buques rusos—el Variag y el Korietz—fueron inutilizados y hundidos en el mar y abandonados por sus oficiales y marinos, quienes buscaron refugio á bordo del crucero francés Pascal.

«Los japoneses no han experimentado ninguna pérdida.»

Operaciones y desembarcos

El Herald ha recibido un despacho de Tche-Fou anunciando que una flota de ocho navios, indudablemente japoneses ha penetrado en la rada con las luces apagadas. Estos navios cambiaron signos con los de tierra y salieron con rumbo desconocido.

—Los buques japoneses han capturado dos trasportes de la flota voluntaria rusa, conduciendo á su bordo 2.000 hombres.

De Tokio dicen que se hacen preparativos formidables para desembarcar nuevas tropas en Corea.

Telegramas oficiales al Tzar

Del vice-rey el Tzar

Para completar mi primer telegrama tengo el honor de infor-

maros que los navios averiados continuaban flotando los tres. La caldera y las máquinas no han sufrido averías. El Cesarevich ha sufrido averías en la parte del timón. El Retrigau, en la parte del aparejo de popa sobre la línea de flotación. Y el Pallada en la mitad del buque sin interesar la máquina. Inmediatamente de terminada la explosión los cruceros socorrieron á los buques averiados. Ante la oscuridad de la noche se tomaron muchas medidas.

Las pérdidas de oficiales son poco importantes. Entre oficiales y soldados habrá dos muertos, cinco ahogados y ocho heridos.

Los torpedos enemigos han sido inmediatamente recogidos. Terminado el ataque, se encontraron dos torpedos que aun no habían hecho explosión.

Senado

Madrid 11-21,10

» 21,15

» 21,20

Se abre la sesión bajo la presidencia del Sr. Azcárraga.

El señor Tejada Valdosera se lamentó de la división de los partidos.

D. Amós Salvador atacó de viamente al Sr. Dávila.

El Sr. Montero Rios felicita al Sr. Navarro por su evolución política.

Niega que los demócratas ayudarán á los republicanos en la obstrucción que hicieron al gobierno.

Opina que al nuevo partido se le debe llamar liberal progresista.

El señor Santos Guzman insiste en las afirmaciones hechas en la sesión anterior. Montero Rios dice que son inexactas las palabras del ex-ministro de Gracia y Justicia.

—El señor Dávila rectifica y dice «nosotros defendemos la libertad y vosotros la r acción».

Añade que el señor Maura consiente que en el parlamento y en pleno siglo XX se defienda á la Inquisición.

El señor Labra ataca también al señor Maura y censura duramente á los frailes.

El Presidente del Consejo de Ministros defiende á estos y dice que son insustituibles para enseñar á ocho millones de indias.

Defiende el proyecto de escuadra.

Rectifican algunos oradores y se levanta la sesión.

Congreso

Madrid 11-21'30

La sesión de esta tarde ha carecido de interés.

Los republicanos no han asistido.

Se discute el tratado de comercio con Suecia y Noruega.

Se combaten el duque de Almodovar y el señor Vincenti.

(Durante esta mañana no se han recibido en esta Central telefónica telegramas de Madrid y por lo tanto, nos hemos quedado sin nuestro cotidiano servicio de la mañana.)

La línea funciona perfectamente con Valencia. Debe haber avería entre este punto y Madrid.)

Juan Ticoulat

Profesor dentista

Asegura las dentaduras artificiales para la masticación y pronunciación.

Reforma toda clase de dentaduras insertables. Empastes, orificaciones y operaciones sin dolor.

PRECIOS REDUCIDOS

Calle Colón; entrada, Luz 31, ent.º

Colocación

Joven de 25 años de edad, instruido y practico en asuntos judiciales se ofrece para dependiente de Procurador ó Abogado. Informarán Centro de Anuncios P. San Eulalia.

Imprenta de F. Guasp, Morey.